



Diálogo parlamentario sobre el papel de los gobiernos sub-nacionales como actores internacionales

Conclusiones y Recomendaciones

Agradecimientos

En primera instancia a nombre de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Mtra. Claudia Ruiz Massieu, **agradezco al Senado de la República, muy especialmente al Presidente del Senado, Sen. Roberto Gil Zuarth y por supuesto a la Senadora Diva Gastelum y a su equipo de trabajo que con una profunda sensibilidad federalista han sido los impulsores y el alma de este evento.**

Igualmente agradezco a las instancias co-convocantes del evento: la Conferencia Nacional de Gobernadores y el gobierno de la Ciudad de México a través de la Coordinación de Asuntos Internacionales que preside el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas.

Planteamientos generales

Sin duda, el **DIÁLOGO PARLAMENTARIO SOBRE EL PAPEL DE LOS GOBIERNOS SUB NACIONALES COMO ACTORES INTERNACIONALES** se ha constituido como un **evento inédito de reflexión y diálogo en torno a la importancia de generar sinergias entre autoridades locales, parlamentos y gobierno federal en la construcción de la agenda internacional.**

Desde la visión parlamentaria, federal y local, el reto común es diseñar e instrumentar una **política exterior de Estado que a partir de la colaboración entre los poderes de la Unión y los distintos órdenes de gobierno contribuya al desarrollo del país.** En ese sentido, las instancias que convocamos este diálogo coincidimos en que **no queremos que este sea un evento aislado sino que contribuya a que desde una visión federalista se sigan fortaleciendo las sinergias y canales de comunicación entre poderes y órdenes de gobierno para impulsar la agenda internacional desde lo local.**



Diálogo parlamentario sobre el papel de los gobiernos sub-nacionales como actores internacionales

Recomendaciones

Por ello, sugerimos la **creación de una Mesa de diálogo** entre parlamentarios, representantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO), la Conferencia Nacional de Municipios de México (CONAMM) y la Cancillería para revisar posibles mecanismos de acompañamiento parlamentario que promuevan la participación de los gobiernos locales en la agenda global.

Esta mesa de trabajo podría evaluar la pertinencia de crear una **Estrategia Nacional para la Internacionalización de los Estados y Municipios de México**. Dicha Estrategia podría tener como objetivos específicos, entre otros, los siguientes:

1) Profesionalización de cuadros locales en temas internacionales. Se trata de que los gobiernos locales cuenten con las herramientas técnicas para el diseño de una estrategia de internacionalización que sea congruente con la política exterior mexicana y con sus prioridades y vocaciones locales.

2) Plataformas locales multi-actor para la internacionalización. El gobierno local no puede ser el actor único de la internacionalización de un territorio. Es necesario generar espacios de diálogo y coordinación multi-actor (sociedad civil, legisladores, academia, sector privado) en temas internacionales para dar continuidad, permanencia y legitimidad al proceso.

Se recomienda la **creación de redes locales de internacionalización que a través de procesos participativos** faciliten la construcción de una estrategia de internacionalización local con visión de futuro.

3) Impulsar mecanismos de apoyo y acompañamiento para promover la cooperación directa de Estados y municipios con regiones prioritarias (Alianza Pacífico, Unión Europea, CELAC, América del Norte, por ejemplo) y temas prioritarios (clima, desarrollo urbano, cohesión social, cultura, turismo).

4) Asistencia técnica y acompañamiento a la medida para los gobiernos locales que deseen dotarse de una política pública de relaciones internacionales.

Para ofrecer un valor agregado real y tener perspectivas de impacto y sostenibilidad, las relaciones internacionales de un gobierno local deben planificarse de manera estratégica como una política pública que atienda las vocaciones y prioridades del territorio, enriqueciendo y complementando con ello la política exterior.



Diálogo parlamentario sobre el papel de los gobiernos sub-nacionales como actores internacionales

5) Estrategia de comunicación y sensibilización ciudadana sobre la importancia de la internacionalización local

Para ser atractivos, las ciudades y gobiernos locales deben superar la visión del “marketing” como medio para publicitarse en el mundo. Más que un slogan, un territorio construye su atractividad con base en un modelo y basado en la identidad colectiva.

6) Formalización de mecanismos para la participación de gobiernos subnacionales en agendas multilaterales de su interés y competencia, en coordinación con la SRE.

La acción internacional local cada vez más se materializa a través de la colaboración entre redes internacionales, regionales y/o temáticas que a partir de una cooperación horizontal trascienden enfoques asistencialistas para promover la colaboración ciudad-ciudad, el intercambio de información y de mejores prácticas en temas de gobernanza local, así como la incidencia en temas de la agenda global como la instrumentación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la Nueva Agenda Urbana y el Cambio Climático.

En síntesis no hay reto global que no exija acciones locales. De la misma manera todo desafío local puede ser mejor atendido si sabemos aprovechar las experiencias de otras comunidades alrededor del mundo y, sobre todo si unimos esfuerzos para actuar en un mismo sentido.

El gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto ha hecho de la responsabilidad global una directriz central de la política exterior de México. En esta lógica, la instrumentación de esta política requiere de la activa participación y de la colaboración entre poderes y órdenes de gobierno con el objetivo común de lograr un mayor bienestar para los mexicanos.